

RARA AVIS

I

«Poderoso señor»—dijo el santo astrólogo—«La profecía se ha cumplido.—El ave, que es muy pequeña y se hará muy grande y nos devorará á todos, ha aparecido.» «Yo la he visto. Se posó en la higuera de mi huerto. Es del tamaño del huevo del regaliolo, y de vivos colores. Cuando ponía en mi ballesta una jara para matarla, alzó el vuelo lanzando un graznido estridente como el del cuervo: pero tan penetrante, que ha debido oírse en toda la comarca.»  
 El rostro del castellano se puso sombrío.  
 «Señor,»—dijo á su vez Bedamora la esclava marroquí—«Toda la servidumbre del Castillo ha visto esa ave. Tiene los colores del iris y un penacho resplandeciente. Cuando estábamos en el gran patio ocupados en nuestras faenas, se cernió sobre nosotros, cantando de tan maravilloso modo que nos dejó embelesados.»  
 El castellano, cada vez más sombrío, comenzó á gritar:  
 ¡Aquí mi intendente, mi senescal! Apercibid la montería y la cetrería. Avisad á los señores comarcanos. Dentro de dos horas todo el mundo en la explanada.

II

Comenzó la cacería.  
 Descapitaron los halcones y soltaron las jaurías que penetraron en las breñas y margeles.  
 Iban cien señores en sus corceles de caza y el santo astrólogo en una mula con caparazon negro.  
 De repente un punto casi imperceptible se diseñó en el espacio.  
 «¡Ahí está!»  
 Los gerifaltes, según su costumbre, se elevaron muy alto para dominar la presa y abatirla.  
 El ave se dejó caer y también los halcones que la acosaban.  
 Cayó en un breñal, y cazadores y perros la buscaron inútilmente.  
 Pero encontraron un agujero, le ahondaron; hallaron la entrada de una cueva y todos entraron en ella.  
 Al bajar oyeron un coro de voces que decía:  
 «Venga á nos el tu Reino.»  
 Pero cuando descendieron á lo hondo del subterráneo, solo vieron una lámpara encendida y el cadáver de un hombre con una herida en el costado.  
 «Es el Cristo; el ave le ha matado» exclamó el Santo astrólogo.

III

Segue la cacería.  
 Cerca de la media noche el ave volvió á aparecer.  
 Los halcones la persiguieron á la luz de la luna.  
 Pero el ave se abatió sobre un espeso bosque.  
 Cuando entraron á explorarle, hallaron una inmensa muchedumbre que se desbandó lanzando alaridos de miedo.  
 «Es la misa del odio. La misa negra,» exclamó el santo astrólogo.

IV

Luz del amanecer.  
 Prosigue la cacería.  
 Los cazadores, los perros y los halcones están furiosos.  
 El santo astrólogo traza círculos y rombos en el aire.

Los señores, tan grandes ginetes, parecen como se tambalean en los arzones.  
 A todos preocupa el ave misteriosa é invisible.  
 Súbito, esta vuelve á presentarse en el espacio, y ¡oh asombro! ya no es pequeña como los huevos del regaliolo; es tan grande como las águilas del Cáucaso.  
 Los halcones vacilan temerosos; pero reunidos en una bandada se dirigen á ella.  
 El ave se dejó caer rápidamente como una flecha sobre un edificio extraño y desconocido por cuyas ventanas salían torrentes de luz y desapareció.  
 Los cazadores derribaron las puertas y penetraron en el edificio. En él hallaron largas mesas y al lado muchos hombres que colocaban en listones de metal muchos signos misteriosos.  
 Encima de cada una [de aquellas mesas había una inscripción que decía:  
 ¡Esto matará á aquellos!  
 «Es la máquina de un hereje, de Gutenberg,»—exclamó el santo astrólogo.  
 Decapitaron á aquellos hombres trabajadores, buscaron inútilmente al ave, y salieron al campo.  
 ¡Oh sorpresa! le hallaron poblado de innumerables edificios iguales, los prendieron fuego, pero los edificios ibanse reconstruyendo de sus cenizas.

V

Segue la cacería. El ave perseguida vuelve á presentarse en el espacio. Tenia las dimensiones de un avestruz.  
 Aunque con recelo, los halcones vuelven á reunirse en bandada; y vuelan hacia ella y ella como siempre, se abate y penetra por la cúpula de un edificio negro rodeado de sombras.  
 Los cazadores le allanan, le registran y solo encuentran una rara panoplia: dos espadas de hierro cruzadas, un puñal y un triángulo.  
 El santo astrólogo no dice nada; pero una palidez de vampiro tiñe su cetrino rostro.

VI

Prosigue la cacería; una caza de siglos. Ha muerto el castellano, han muerto los señores comarcanos, ha muerto el santo astrólogo; pero sus descendientes, siguen por tradición persiguiendo al ave que parece inmortal.  
 Vuela en el espacio cada vez mas cerca de la tierra, cruza de uno á otro país en poderosos aletazos.  
 Se ha hecho tan grande que despliega las alas y abarca todo un continente. Por entre sus matizadas plumas, penetra una luz radiante que cada vez se va haciendo más intensa.  
 Los cazadores tradicionales la persiguen todavía; pero cada día más desalentados y temerosos.  
 Desde tiempos remotos se ha presentado y se la ha visto.  
 No tenía nombre. A fines del siglo pasado se lo dieron, se llama:  
 ¡Libertad!

JAIMÉ MARTÍ MIQUEL.

(El Manifiesto.)

ORADORES POLITICOS

ALONSO MARTINEZ

(PERFILES)

Cierto hombre político español que se pasaba la mayor parte de la vida desterrado, se disfrazó una vez para entrar en

España, adonde le llamaba con urgencia una desgracia de familia. Llegó á la frontera, y al ver la minuciosidad con que los carabineros de Irún le registraban el equipaje, no pudo menos de exclamar:  
 —Señores, no se cansen ustedes. Aquí no va más contrabando que mi persona.  
 Así pasó el Sr. Alonso Martínez de Espartero á O'Donnell, de O'Donnell á Mon, de Mon á Serrano, de Serrano á Cánovas y de Cánovas á Sagasta...  
 Los carabineros del partido unionista, del partido moderado, del partido conservador y del partido constitucional, han registrado siempre con mortificante minuciosidad el baul lleno de fórmulas, proyectos de ley, disertaciones teológico-jurídicas y disidencias en agraz con que viaja siempre D. Manuel.  
 Sin sospechar que no lleva este á ninguna parte más contrabando que su persona.

Castelar hace política de gran espectáculo; Cánovas política de gabinete; Sagasta política de café; Romero Robledo política de campanario; Lopez Dominguez política de sobremesa. Alonso Martínez hace política entre dos luces, de tapadillo, de misterio, de peluca rubia y trenza gris; siempre detrás de la cortina; siempre en el fondo del cofre...

No hay hombre que haya influido de un modo más constante y directo en la política española, ni quien haya navegado por ella con mayor fortuna. Cuando todas sus aspiraciones se cifraban en ser fiscal de la Audiencia de Burgos (no tenía entonces más que 26 años), le hicieron ministro. Se le ve entristecido y apenado entre los que presiden el entierro de la Constitución de 1869 y poco tiempo despues saca de pila, loco de gozo, á la Constitución de 1876. Dimite la cartera de Gracia y Justicia, y apenas si ha tenido tiempo de contestar al primer telegrama de pésame, cuando se le ve regocijado y satisfechísimo en lo alto de la presidencia del Congreso.

Conozco un juriconsulto gallego que al venir á Madrid se trajo en el baul un uniforme de ministro, y que no paró hasta que se le puso. Alonso Martínez no se ha preocupado nunca de ponerse el uniforme de ministro sino de no quitárselo. Por esto ha sido disidente de los progresistas, de los moderados, de la union liberal, de los conservadores y de los constitucionales. Figuró también entre los ministros de la República. Se lo recordaron una vez piadosamente y contestó: «No he sido ministro de la República sino de la Res Pública.» Esto pinta al hombre.

No como res, sino como pájaro de cuenta.

Le ha gustado siempre repicar y andar en la procesion. Pero es tal la ductilidad de su talento, y tanta y tan grande su fortuna, que de procesiones en que no repicaba ni llevaba pendon ninguno, ha sacado también más provecho que nadie.

Y sin embargo, no es feliz. Su pícaro genio, su ansia inacabable de grandezas, la misma facilidad que he encontrado siempre para realizar todas sus esperanzas, le amargan la vida. Para otros el problema se reduce á coger lo posible. Para él la dificultad ha consistido siempre en no saber decidirse por lo mejor.

El ministerio de Gracia y Justicia le seduce. ¡Da tanto tono esto de mandar en los obispos, en los magistrados y en los jueces! ¡Se puede estudiar tan á fondo la justicia del caciquismo! ¡Se pueden otorgar tantas gracias! Allí todo es opa-

co, todo es frio, todo es tenebroso. Esto es sin duda lo que mejor se aviene á su naturaleza, lo que se conforma mejor con su carácter. Pero...

Si. Lo ha visto claro. La presidencia del Senado le elevaría más. ¡La alta Cámara! ¿Se puede estar más alto? Presidir á los capitanes generales, á los títulos del reino y á los grandes de España, es un manjar digno de los dioses. ¿No sería ser hijo ingrato privar á Burgos de este honor? Debía decidirse. Pero...

No se le oculta, no. ¡Cómo ha de ocultarse cosa de tanto bulto á un ingenio tan finísimo y sutil como el suyo! La presidencia del Tribunal Supremo coronaría mejor que nada su carrera de juriconsulto eminente y famoso. ¿Por qué no ser el primer magistrado de la nacion? ¡Este título sí que llena y seduce! Además. Toisones hay varios. Collares de la justicia no hay más que uno, y esto no se le ha puesto nunca Cánovas. Pero...

Es público y notorio. La presidencia del Congreso no es una jubilacion, es una dulce y consoladora esperanza. ¿No sabe todo el mundo que de la presidencia del Congreso á la jefatura de un gabinete ministerial no hay más que un paso? Si. Esto es lo mejor. Pero...

Este es el único pero que en boca del Sr. Alonso Martínez no significa una contrariedad ni una duda cruel.

Es más bien una esperanza y un aplazamiento.

Quiere decir:

—Aguardemos á ver si se decide el general Martínez Campos.

Alonso Martínez es el hombre de las fórmulas, de las componendas, de las transacciones y de los acomodamientos. Así como no se concibe un prestidigitador sin baraja, no se concibe á D. Manuel sin media docenita de fórmulas para echar agua ó alcohol—según convenga—en el fuego de cada conflicto político. No se crea por esto que es farmacéutico. ¡Bien saben Dios y Fabié que no lo ha sido nunca!

Es afable, cortés, ceremonioso, finísimo. Un niño en el seno de la familia, un padre en el consejo, un dilettanti en el Real, un prestigio en el banco azul, una gloria en el foro, y en todas partes el hombre más correcto y bien educado que se han echado ustedes á la cara. ¡Qué lástima que sea tan serio! ¡Qué desgracia que sea tan fúnebre! Saluda cariñosamente y parece que reza un responso. Da una buena noticia y cualquiera que la oyese creería que estaba leyendo una sentencia.

Tiene un horror invencible á las interviews y á los periodistas que las cultivan. Si le hacen académico de la Española, pedirá que la palabra «confidencia» se borre del Diccionario por inútil. En algunas ocasiones solo se podría adivinar lo que piensa, pensando lo contrario de lo que dice. Muchas veces ha declarado que solo diría ciertas cosas teniendo taquígrafos delante. Si le presentasen los taquígrafos, contestaría probablemente que no tenía nada que decir.

Es uno de los mejores abogados de España, uno de los ministros españoles más laboriosos y fecundos, uno de los oradores parlamentarios más útiles en el banco azul. Para él, no ser ministro es estar en la vida privada, y la vida privada es la muerte. Despues de su familia y del ministerio, su pasión más grande es la música. Ha solicitado muchas veces que asistiera Gayarre á los conciertos de su hotel de la calle de Serrano con el mismo interes que podría solicitar hoy que

Sagasta le dejase su puesto. ¡Fortuna que Julian no es hombre vanidoso ni ha tenido nunca cierta clase de aspiraciones! Si se le antoja el arzobispado de Toledo, capaz es D. Manuel de proponerle a la Santa Sede.

Tiene muchas aficiones a los problemas filosóficos y sociales, y en sus ratos de ocio, cuando no puede discurrir de sus correligionarios, ni nombrar jueces, ni presidir sesiones de Cortes, escribe discursos académicos para declararse en oposicion franca y radicalísima con todos los tratadistas conocidos y con todas las teorías imaginables. Si fuera ministro de Fomento, posible es que declarase estos discursos obras de texto para las escuelas de chicos fusionistas. Y entonces los párvulos de la fusion no irían de la escuela al taller ó de la escuela al Congreso, sino de la escuela al manicomio.

No hay en todos los partidos monárquicos españoles hombre más cortésano. Sin duda es Alonso Martínez el personaje a quien le preguntó un rey que hora era y le contestó:

—La que quiera V. M.

Como orador se distingue por su método y por la claridad con que sabe presentar las cuestiones. Es un expositor admirable y un polemista temible. No se acalora nunca, no pierde la calma jamás, y esto le da siempre una fuerza muy poderosa sobre sus adversarios. Su arma mejor es su imperturbabilidad. A ella debe el privilegio, que como nadie disfruta de sacar a Cánovas de sus casillas, de desespearle, y en algunas ocasiones de vencerle. Tiene un caudal de doctrina muy grande. Se le oye siempre con respeto y hay siempre mucho que aprender en lo que dice.

Se levanta a hablar. Parece que está informado en estrados. Mira a los diputados de la mayoría tranquilo, lleno de confianza: como mira a los jueces el que los ha hecho y los puede deshacer. Se apodera de la cuestion que se discute, y en cinco minutos la presenta con una sencillez y una claridad y una transparencia verdaderamente inimitables. Después la amplifica, la agranda, la presenta en todos sus aspectos. Por último, la resuelve a su modo, pero con tales atenuaciones y distinciones que difícil le ha de ser el que le conteste no caer en la red que ha tejido. Hace con los asuntos parlamentarios lo que Beethoven con los temas musicales. No los deja hasta haberlos agotado por completo. En materias jurídicas es competentísimo. Algunos oradores de mucha fama han querido combatir con él en este terreno, y han pagado bien caro su atrevimiento. Ha caído sobre ellos como podría caer la Giralda sobre un campanario de pueblo.

En el foro llama distinguido compañero a cualquier abogado de secano; en el banco azul, admirable cualquier discurso sin sustancia. Y en el sillón presidencial quiere quebrantar la ira de las oposiciones con palabra de ruego, y en los grandes tumultos con tocar la campanilla como si estuviera ayudando a misa crees salir del paso. Y no es que le quede otra en el cuerpo ni que se ria por detrás del abogado chile y del discurso hueco. No se ha reído jamás. Juró al salir de Burgos no reirse nunca y ha cumplido su juramento.

Su labor reformista desde el ministerio de Gracia y Justicia es mucha y muy notable. El Código civil hará inmortal su nombre.

Otro se satisfaría con esto. Alonso Martínez, no. Quiere ser inmortal, pero se moriría de pena si no pudiera también llamar al orden a Vega Armijo.

Detuvo un guardia municipal a un muchacho que pedía limosna: le llevó ante el alcalde: preguntóle éste si era cierto que mendigaba y lo negó rotundamente el chico.

—No te han sorprendido en el acto de tender la mano?

—Sí, señor, pero no lo hacía para pedir.

—¿Para qué lo hacías?

Para dar.

Lo mismo le sucede al Sr. Alonso Martínez con el general Martínez Campos.

No es su *Mefistófeles* para pedir.

Si no para dar disgustos a Sagasta.

Miguel MOYA.

(El Liberal.)

## ADELANTOS CIENTÍFICOS

Se cree generalmente que la invencion de los globos es debida a los hermanos Montgolfier; pero no es cierto que ellos inventaran los globos, es decir, que fueran los primeros en encontrar el medio de elevarse en la atmósfera.

«El padre Vassan, misionero en Canton (China), describía en una carta, fecha del 5 de Setiembre de 1694, la ascension de un globo que fué lanzado en Pekin en 1306, cuando se verificó el acontecimiento ó subida al trono del emperador Fo-kien.»

Esto dice Amadeo de Bust en su obra acerca de *Les merveilles du génie de l'homme*, página 114.

Nada, pues, tendrá de particular que suceda con este invento como ha sucedido con el de la imprenta, el del papel, la brújula, etc., etc.; todos creíamos que eran exclusivamente originales de ingenios europeos, y luego ha resultado todo lo contrario.

MMrs. Hoyer y Glaer han inventado un aparato que sirve para comprobar el estado de los pararrayos.

Este instrumento sencillísimo no es mas que una especie de electroiman, con la diferencia de que la hélice que forma el hilo conductor es sustituida por el alambre ó alambres que parten del pararrayos. Funciona automáticamente por la accion de la misma electricidad atmosférica, y colocado en el intermedio del conductor principal, indica constantemente el estado del pararrayos: cada vez que éste recibe el fluido eléctrico, una aguja oscila de un lado a otro, indicando el sentido de la corriente que ha recorrido el cable.

La sencillez de este aparato y lo importante de su objeto contribuirán grandemente a su rápida aplicacion.

Hay cerca de cincuenta ciudades en los Estados Unidos que se sirven de ladrillos para el pavimento de sus calles. Estos ladrillos se hacen de la arcilla amarilla común, que contiene una gran proporción de silicato de hierro.

En este piso los caballos resbalan poco, y asimismo parece ser muy resistente, si se tiene cuidado de no dejar estacionar el agua.

La ciudad de Decatur, en el Estado de Illinois, está toda pavimentada de ladrillos y no le cuesta más de 6 á 8 francos el metro cuadrado.

Segun *The Mechanical World*, se acaba de encontrar un nuevo procedimiento que permitirá hacer lápices de papel, mejor dicho, lápices en que sustituirá el papel a la madera como cubierta protectora de la mina. Es una industria que merece ser protegida, pues que permite economizar una gran parte del gasto de madera que se hace en los bosques.

La República Argentina va a poseer bien pronto el mayor tranvía del mundo. Esta vía, actualmente en construcción, unirá un cierto número de ciudades de la República.

Su longitud será de 300 kilómetros. Poseerá cinco coches-camas, cuatro vagones a la imperial, veinte de plataforma, cuatro para trasportar ganado y volátiles, y doscientos vagones de mercancías. Por lo dicho se comprende que es más bien un ferrocarril que un tranvía; pero se ha preferido este sistema por la econo-

mía que se obtiene con el empleo de la traccion animal.

Una cuestion interesante preocupa en la actualidad al mundo científico. Se trata de aprovechar el Congreso geográfico que se verificará en Montpellier, para adoptar la tan debatida cuestion de la hora única ó universal, proposicion que fué admitida en principio en el de París de este año.

Gran número de sabias corporaciones se han unido para contribuir en lo posible a llevar a feliz término la resolucion de tan importante problema.

El proyecto del canal destinado a unir el Adriático con el Mediterráneo es debido al ingeniero italiano Vittorio Bocca.

Tendrá un poco más de 200 kilómetros de longitud, 80 metros de anchura y más de 12 de profundidad.

El punto de partida estará situado en la proximidad de Montalto di Castro, al Oeste de Italia, y terminará en Fano, al Sud de Pesaro, sobre el Adriático.

En cada extremidad se construirá un puerto de cinco hectáreas próximamente, y los más grandes acorazados podrán navegar por el canal con una velocidad de diez á doce nudos.

La construcción exigirá seis años de trabajos, y ocupará, por lo menos, 200.000 obreros.

Los gastos son evaluados en un *minimum* de 600 millones de francos.

Un fabricante de Georlitz (Alemania) ha propuesto la adopción de un torpedo de papel. Está construído con doce capas de papel comprimido, de tres y medio milímetros de espesor cada una, midiendo el torpedero 11 pies de largo y 16 pulgadas de ancho. En los costados hay tres salientes, también de papel, donde se coloca una máquina dinamo, la cual pone en movimiento la hélice que hace avanzar al torpedo.

La fuerza destructora consiste en una carga de 23 libras de dinamita. Marcha a flor de agua y no necesita de que ninguna persona lo maneje.

La marina imperial ensayará pronto este nuevo elemento de guerra.

En algunos puntos de Francia se fabrican ladrillos de escorias, que se emplean en la construcción de cuarteles, caminos, fuertes, etcétera.

Se cortan y pulimentan como la mejor piedra de construcción; los clavos se agarran en ellos como en la madera; en el agua resisten como el mortero hidráulico y pueden resistir una temperatura de mil grados.

Se ha publicado recientemente en Bruselas un libro bastante curioso titulado *Catecismo naturalista* (ensayo de síntesis física, vital y religiosa).

Su autor, Mr. Jean Chambon, expone en él todo un sistema, a su parecer, completo y acabado de filosofía natural.

Y decimos completo, porque su autor considera en las tres partes de que se compone su libro al universo y la vida, al hombre y a las relaciones que debe haber entre el hombre y el principio universal que anima el universo todo.

Acercas del universo dice que le constituyen dos principios solamente, a saber: la *sustancia*, que existe por sí misma y llena todo el espacio bajo la forma de átomos finitos; y la *potencia superior é inicial* ultra-sustancial que imprime a la sustancia el movimiento.

Respecto al hombre, dice que es la más alta expresion de los perfeccionamientos realizados por la vida terrestre, mas nada le autoriza para considerarse como de un origen aparte y más honorífico que el de los animales.

Dice que la inteligencia es un atributo inmanente a la vida en general, y que se manifiesta en la tierra al mismo tiempo que la sensibilidad.

Admite la pluralidad de mundos habitados.

Respecto a la religion dice la leyenda

del *Paraiso perdido* es una verdadera tradicion que tiene su origen en *Los Vedas*, puesto que en estos libros se hace la misma narracion acerca de la creacion de una primera pareja y la pérdida de su inocencia. Esta tradicion la aprendió Moisés de los sacerdotes egipcios, lo cual nada tiene de particular.

El principio inmaterial: inteligencia, voluntad, potencia, era ya con la fuerza y el movimiento en la evolucion sucesiva de la vida.

En las expansiones de las naturalezas generosas; en la fe y el entusiasmo que arroja a multitud de fanáticos a llegar a ser los más incomprensibles héroes a fuerza de su sangre derramada, todo esto no son mas que los movimientos de la vida terrestre tendiendo a ensalzarse hasta la luz, aspirando invenciblemente a reunirse con la fuerza autora y directora de cuanto es, existe y existirá.

Este es el libro en cuanto a las ideas que expone. En cuanto a la impresion y demás accesorios de librería, nada tenemos que añadir; si nos limitamos a manifestar el que está a la altura a que han llegado las obras que están destinadas a ser bastante leídas y no guardadas en el fondo de los armarios de librería.

FRANCISCO INESTA.

## EN EL AFRICA ECUATORIAL

De las impresiones recogidas por el capitán Trivier en su expedicion al África ecuatorial, son curiosas las que vamos a publicar, y dan idea de las costumbres más usuales de los salvajes que viven en tan desconocidas regiones.

Kassongo, capital de una extensa zona, es la residencia del reyezuelo ó jefe de la tribu. A la salida del sol N<sup>o</sup>igné, que así se llama el patriarca ó jefe, se reúne con sus notables en la puerta de la casa que habita; una vez reunidos, se leen en alta voz algunas letanias musulmanas y despues siguen los rezos y las oraciones. Cuando estas ceremonias religiosas concluyen, los notables pasan al interior del hogar y se continúan en único y supremo tribunal.

Abierta la sesion, el público acude con sus quejas y reclamaciones; los jueces le escuchan preguntando que tienen por conveniente y despues deliberan, siendo firme la sentencia desde el momento en que se pronuncia. A las diez de la mañana el tribunal termina sus funciones y pasa a reponer las fuerzas perdidas con abundantes viandas, fritos con aceite de palma, y el consabido *alcuzcuz* que devoran con el auxilio de sus dedos.

Cuenta Trivier que hallándose un día presenciando este festín de los jueces, fué invitado por N<sup>o</sup>igné con muchas zalemas y reverencias; pero el intrépido viajero, siguiendo en esta parte la conducta de cuantos visitan aquellos países, agradeció mucho el galante obsequio.... pero optó por comerse en casa un trozo de carne adobada a la europea, sin mezcla de potingues ni aditamentos olorosos.

Cuando ocurre el fallecimiento de algún árabe se produce una escena curiosa muy semejante a las que tienen lugar en otros países salvajes. Concretando el caso al fallecimiento de la mujer de un árabe, refiere Trivier que una vez extinguido el aliento, se oyeron unos gritos y lamentaciones verdaderamente desgarradores: los servidores de ambos sexos salieron por toda la tribu llorando su amargura y ensalzando de paso las virtudes que adornaban a la difunta: mientras en las afueras tiene lugar esto, dentro de la casa mortuoria sigue la sinfonía de gritos y aullidos. Este espectáculo continúa hasta el entierro, que tiene lugar seis horas despues de ocurrir la muerte. Una vez verificado el sepelio la escena cambia por completo: a los suspiros y lloros suceden por espacio de tres días y tres noches las orgías más saturnales, y todos aquellos que horas antes se mostraban tan apenados y doloridos, beben, comen, bailan y se regocijan a costa de los herederos. El viudo se consuela bien pronto con las

otras mujeres del harem que tiene á su disposicion.

Los árabes ricos usan telas para sus trajes, pero los infelices esclavos sólo llevan una especie de taparrabos de palma tejida. En aquel país se considera que un moro es rico cuando posee una casa y un campo que cultivan cuatro ó cinco esclavos; total cuarenta ó cincuenta duros de capital. Verdad es que la mano de obra, los materiales y la vida es sumamente barata.

Entre estos arabes, la division del tiempo es distinta á la que usamos en Europa. El día se comienza á contar desde las seis de la mañana, de modo que retrasan el punto de partida seis horas: el medio día, son las seis para ellos, y las seis de la tarde corresponden á nuestra media noche. En vez de tomar como base para la medicion del tiempo el momento en que pasa el sol por el meridiano del lugar correspondiente, dividen el día y la noche en doce partes iguales comprendidas entre la salida y el ocaso del sol.

No es posible al europeo conocer las viviendas árabes: cuando alguno arranca de aquellos salvajes la promesa de que podrá conocer el interior de una vivienda, se encuentra con que solamente le enseñan el desvan, sin que vea ni una mujer ni una habitacion destinada á las mujeres. Han observado varios viajeros que las costumbres de los africanos son más libres y relajadas en el litoral que en el centro del continente. Tal vez se deba este fenómeno á la presencia de los europeos en los puertos y ciudades de la costa, pues á no dudarlo, la codicia un tanto erótica de los unos, estimulando la codicia verdadera de los otros, acaba por corromper hasta lo que es más sagrado para los árabes: el hogar y el harem donde viven sus hijos y sus mujeres.

S.  
(El Globo.)

**MAHON**

**Candidatura**

para la próxima eleccion de concejales, acordada por los Comités liberal dinástico, posibilista y de coalicion republicana de esta ciudad:

D. Agustin Landino Vives.

» Bartolomé Escudero y Manent.

» Pedro Ballester Pons.

» Lorenzo Pons Sancho.

» Antonio Sintes Cardona.

» Jaime Colom Riudavets.

» Pedro Sintes Pascuchi.

» Juan Sintes Pons.

» Lorenzo Pons Pons, de Montplé.

» Manuel Beltran Pujol.

» Miguel Llambias Olivés.

En la Junta general extraordinaria celebrada ayer en el casino Union Artesana de Villacarlos se tomaron los siguientes acuerdos:

Continuar con la suscripcion de EL LIBERAL tomando además otra suscripcion del propio periódico.

Darse de baja de la suscripcion de «El Bien Público» y de «El Mahonés».

Suscribirse á la «Ilustracion Española y Americana» y al periódico «El Motin».

A la sesion acudieron 128 sócios;

asistiendo el Sr. Alcalde de la villa, y reinando el mayor entusiasmo en favor de la causa de la democracia. Tomaron la palabra varios sócios, haciendo ver la conducta inicua, que han adoptado los sectarios del ultramontanismo, y reanimando en todos el espíritu liberal, que es el único que tiene felizmente á raya á los torpes descendientes de Carlos II el Hechizado.

Al salirse de la junta general, iban á entrar en el edificio del casino un gran número de socios, vecinos de Mahon; quienes manifestaron al Sr. Presidente que se adherian en un todo á los acuerdos tomados, y que participaban del mismo sentimiento, que habia predominado en la reunion.

Ya ven, pues, los partidarios de la intransigencia teocrática y los apologistas de la Santa Inquisicion como reciben los villa-carlinos su alta condenacion. La sociedad civil desea de vez en cuando tales retos canónicos; pues con ellos se enardece mas y mas el espíritu expansivo de los pueblos, y se estrechan mas y mas las filas de los liberales.

Los casinos de Mahon dieron el santo y seña á los pueblos circunvecinos, y el santo y seña se repite con aplauso de todos en San Luis y Villa-Carlos. Felices los pueblos, que saben ser libres; solo ellos son dignos de ser respetados, y de ocupar un puesto honroso en la marcha del progreso.

A medida que se van acercando las fiestas de Navidad, va aumentando la concurrencia en las sociedades recreativas.

Así pudimos verlo ayer en el Consey, en donde hubo que tomar precauciones para impedir que entrase más gente de la que buenamente puede contener el local; medida que mereció unánime aplauso.

Este numeroso público demuestra cada día más el agrado con que escucha á los artistas de la compañía de zarzuela que actua en el teatro de dicho casino. La circunstancia de ser la única compañía lírica que hasta ahora ha actuado en la presente temporada en esta ciudad, hace que se apresuren los muchos aficionados á la música que en ella existen á asistir á los espectáculos del Consey.

Las zarzuelas «La tela de araña» y «Música clásica» entreuvieron agradablemente á la concurrencia, arrancando muchos aplausos los artistas que tomaron parte en ellas.

En vista de que son muchos los sócios de los casinos Recreo é Isleño que han manifestado deseos de ver puesto en escena en el teatro Principal el aplaudido drama «La fuerza de la conciencia» las Juntas directivas de los mismos han acordado que dicha funcion tenga lugar el próximo miércoles 27 del corriente con carácter de pública, para lo cual registrarán los precios siguientes:

- Palcos de primer piso, 4 pesetas.
- Palcos de segundo piso, 2 id.
- Palcos de tercer piso, 1 id.
- Palcos de platea, 3 id.
- Butaca con entrada, 1 id.
- Sillas con entrada, 0'75 id.
- Entrada general, 0'50 id.
- Niños y soldados 0'25 id.

No dudamos, en vista de la aceptación que dicha obra tuvo en los citados casinos, que la concurrencia al teatro será numerosa.

Por infraccion del artículo 25 del Reglamento de mataderos se ha prohibido á uno de los cortantes de esta ciudad que durante tres meses frecuente el citado establecimiento.

El domingo próximo 1.º de Diciembre, á las 10 de la mañana, debe personarse en la Comandancia de Marina, el síndico del Ayuntamiento con objeto de proceder á lo prevenido en el artículo 34, capítulo 4.º del Real Decreto de 17 de Agosto de 1885 respecto al reparto del contingente y declaracion de inscritos para el servicio activo.

El pasco de la Esplanada se vió ayer concurrido como acostumbra estarlo en los días que toca en el mismo la música del regimiento de Baza. Las piezas del programa fueron muy bien interpretadas.

El tiempo continúa presentándose esplendísimo; de manera que más que días de Noviembre parecen días de Abril los que desde la semana pasada estamos gozando. El aspecto que presentan los campos no puede ser más favorable para nuestros agricultores.

Ayer el vapor correo «Nuevo Mahonés» embarcó en Alcudia para Barcelona 42 pasajeros, 80 bultos de varia carga y 230 cerdos cebados.

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés.»

PARA ALCUDIA

D. Vicente Alberú, Alejandro Villareal, Pedro Palleras, Francisco M. Pons, Juana Ameagual, Juana A. Ribas, Miguel Olivés, catorce individuos de tropa.

PARA BARCELONA

D. Juan Olivés, Salustiano Heredia, Antonio Escudero, José Redondo, Josefa Girones, Maria Sanjuan, Manuela Herrero, José Reisach, Josefa Matas, ciento ochenta y seis individuos de tropa.—Total 216.

**BANCO DE MAHON**

Este Banco compra desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero, de los valores locales y del Estado, á los cambios siguientes:

- 4 por 100 Interior, Amortizable y valores locales á 112 por 100 descuento.
- 4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 112 por 100 beneficio.

Tambien comprará los Billetes Hipotecarios de Cuba que resulten favorecidos en el próximo sorteo de amortizacion.

Mahon 23 Noviembre 1889.—El Vicegerente, Bartolomé Escudero.

**BOLSA DE MADRID**

23 de Noviembre.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 74'850
- 4 por 100 amortizable . . . 80'100
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 105'900

**BOLSA DE BARCELONA**

23 de Noviembre 4'20 t.

- 4 por 100 interior . . . 74'630
- 4 por 100 exterior . . . 76'150
- 4 por 100 amortizable . . . 80'370
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 105'870
- Banco Hispano Colonial . . . 61'900
- Acciones ferrocarril Francia . . . 58'250
- Id. Norte . . . 85'600
- Id. Orense . . . 17'370
- Id. Almansa . . . 000'000
- Obligaciones Francia . . . 63'870
- Id. Norte . . . 80'500
- Id. Orense . . . 39'000
- Id. Almansa . . . 74'500
- Compañía Trasatlántica . . . 85'750

Empeños del Casino Mercantil

- Interior . . . 10 rs. vn. paga alcista.

**Crónica marítima.**

Buques entrados.

Día 24

De Cardiff barca «Tulas», cap. D. Juan Manuel Dios, con 12 trips. y carbon.

De Alcudia goleta «San Jaime», patron Francisco Leon, con 7 trips. y efectos.

TELEGRAMAS DE LA  
**Agencia-Fabra**  
PARA  
EL LIBERAL

Madrid 23 3 t.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Canalejas, ha pronunciado en el Congreso un elocuentísimo discurso en defensa del sufragio universal. Ha dicho que esta reforma lejos de debilitar á la monarquía como pretenden los conservadores, le dará mayor fuerza y arraigo. Le ha contestado el Sr. Silveira, defendiendo la tesis contraria, con un discurso que ha causado poquisimo efecto.

Madrid 23 5-50 t.

Continuando en el Congreso la discusion del proyecto de sufragio universal ha intervenido el Sr. Cañamaque diciendo que considera tal reforma peligrosa para la monarquía. El lunes proseguirá la discusion de los presupuestos.

Rusia está negociando la cesion de Armenia á Turquía.

Se nota mucha agitacion socialista en Roma.

En Nueva-York ha ocurrido un abordaje entre dos buques de resultas del cual han perecido ahogadas veinte y cuatro personas.

Madrid 24 6-45 t.

Se ha reunido el Consejo de Ministros para ocuparse en asuntos parlamentarios.

La semana proxima se presentarán á la Cámara los presupuestos de Cuba y Puerto-Rico.

Madrid 25 1-15 m.

En el Consejo de Ministros que se acaba de celebrar se ha acordado aceptar la enmienda presentada por los conservadores ampliando el sufragio á los oficiales y á las clases de tropa y otorgar el indulto de la pena de muerte á una mujer condenada por la Audiencia de Lorca, y á un soldado del ejército de Cuba, en conmemoracion del aniversario de la muerte de Don Alfonso XII. Además se ha ocupado el Consejo en asuntos parlamentarios, acordando que se inviertan cuatro turnos en la discusion de los presupuestos cuyo debate empezará el martes ó el miércoles próximo.

Madrid 25 10-15 m.

Con motivo de ser hoy el aniversario del fallecimiento de S. M. el rey D. Alfonso XII se celebran en palacio solemnes honras fúnebres para eterno descanso de su alma.

Un telegrama oficial dice reina completa tranquilidad en toda la península, siendo falsos los rumores sobre alteracion del orden publico.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

**LOTERIA NACIONAL**  
Administracion de loterías de 1.ª clase  
Núm. 6  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Noviembre de 1889.

**Prospecto**

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.252 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
10 de 2.500 . . . . .	25.000
15 de 2.000 . . . . .	30.000
900 de 300 . . . . .	576.000
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas . . . . .	29.700
2 id. de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º . . . . .	3.000
2 id. de 1.000 id., para el premio 3.º . . . . .	2.000
<b>1.252</b>	<b>169.000</b>

Mahon 21 Noviembre de 1889.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**Centro General de Negocios**

**SUBASTA**

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá licitacion privada bajo el tipo de 2.750 pesetas la casa, números 22 y 24, de la calle de la Reina de esta ciudad. Los títulos de propiedad y condiciones para la venta quedan de manifiesto en las oficinas del Centro, Angel 14. Mahon 25 Noviembre de 1889.—Goñalons, Carreras y C.ª

**Casino El Progreso** Se pone en conocimiento de los señores socios, que el billete de la lotería de Navidad que juega este casino es el n.º 37.884. Mahon 22 de Noviembre de 1889.—El presidente, Gabino Sirvent.

**Aviso** En la calle de San Fernando número 60 se ha establecido una escuela de niñas. Horas de clase: de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde. Se pasará á domicilio.

**Para alquilar** Lo esta un almacen en la punta de Calafiguera. Para informes dirigirse en la sastreria de Guillermo Orfila.

**TURRON DE CIUDADELA**

**D. JOSÉ MERCADAL**

Premiado en la Exposicion de Barcelona

Unicos espendedores en esta, BAZAR CANET Y PONS, 50, Arraval, 50.

NOTA. El billete que dicha casa juega de la lotería de Madrid que reparte á sus favorecedores es el número 6.882.

**GRAN DEPÓSITO**

DE  
**CIRIOS, HACHAS Y BLANDONES**  
CONFITERÍA LA MAHONESA, CALLE NUEVA NÚM. 21

En el espresado establecimiento se ha abierto un gran depósito de cera labrada de todas clases, tanto para servicio de las iglesias, como para casas particulares, entierros, &., garantizando la bondad del género.

**PRECIOS**

En cirios, la libra de 400 gramos, desde el ínfimo precio de una peseta hasta tres pesetas.

En hachas de tres y cuatro pábilos á 2'50 pesetas los 400 gramos.

Serán admitidos los retazos ó trozos sobrantes con un pequeño descuento, siempre que lleven la marca de la fábrica.

**HERRERÍA Y CERRAJERÍA**

DE  
**M. GARCÍA É HIJO**

BUENAIRE 19.—MAHON

En dicho establecimiento se encontrarán á precios baratísimos:

Máquinas de aserrar marquetería movidas á pedal.

Máquinas de hierro dulce para triturar carne.

Toda clase de poleas, tanto para albañiles, como para pozos, cisternas y ventanas con correderas.

Visagras de todas clases, cerraduras y demás objetos pertenecientes al ramo, todo construido en dicha cerrajería.

En la misma se hacen además toda clase de trabajos con la puntualidad y esmero que tiene acreditados.

Calle Buenaire, 19.—Mahon



**LA CALVICIE HA MUERTO**

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se trasforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º.—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la eschusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas. js

**Casa para vender** Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

**Fées de vida** Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

**GANGAI!**

**BARATO**

**GANGAI!**

El que quiera vestir, bueno, bonito y barato, que vaya á la tienda de JOSÉ SICRE, calle Arravaleta núm. 26.

Pañetes todo lana desde 6 reales metro ó sea á 12 céntimos escudo palmo.

Chals de Capucha de pañete á 5 pesetas.

Chals de pañete 9/4 á 2'50 id.

Un trage paño bueno doble á 7 id.

Un corte pantalon paño á 3 id.

Un corte vestido lana para señora á 8 id.

Jerseys, gran surtido desde 5 id.

Refajos Pañete hechos desde 2'50 id.

Frasadas grandes á 2 id.

Camisas Cretona gran surtido á 2 id.

Cortinas Crochet desde 4 id. juego.

Madrazos última novedad á 2 rs. metro ó sea 4 cts. de escudo palmo.

Veludillo negro fino á 1'25 ptas. metro ó sea 10 cénts. escudo palmo.

y todos los géneros del establecimiento á precios baratísimos

Calle Arravaleta núm. 26